


Социальная 
защита

Сообщения подготовили  
Светлана ВоробьёВа, Валерий КазаноВ,  
алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; температура 
-6…-11.

18 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, от слабого до 
умеренного; температура ночью -18…-23, местами 
до -29, днём -7…-19.

19 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, слабый; температура 
ночью -15…-20, местами до -25, днём -5…-10.
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алексей петроВ

Об этом сообщил спикер 
регионального парламента 
Владимир Ключников по 
итогам заседания Совета за-
конодателей Центрального 
федерального округа в Суз-
дале 11 февраля. Подготовка 
к празднованию 70-летия По-
беды стала одной из главных 
тем совещания. 

Законодателям предло-
жено назначить депутатов 
ответственными за состояние 
мемориальных комплексов, 
памятников воинам, погиб-
шим в Великой Отечествен-
ной войне, и мемориалов 
«Вечного огня», находящих-
ся в пределах их округов. 
А также уделить внимание 
встречам с ветеранами и во-
влечению молодежи в военно-
мемориальную и поисковую 
деятельность, направленную 
на сохранение исторической 
памяти.

- Воронежские депутаты 

не останутся в стороне и в 
преддверии 70-летия По-
беды возьмут под свой кон-
троль приведение в порядок 
памятников, вечных огней 
и мемориалов, посвящен-
ных Великой Отечественной 
войне, в своих округах. Это 
дело чести для нас, - отметил 
Владимир Ключников. - В 
моем округе - в Семилукском 
районе - часть собранных 
в ходе благотворительно-
го Рождественского бала 
средств будет направлена 
на приведение в порядок 
памятников. В частности, 
установим новый мемориал 
погибшим в Великой Отече-
ственной в селе Латное - об 
этом попросили местные 
жители. 

Всего в области будет от-
ремонтировано 352 воинских 
захоронения времен Великой 
Отечественной войны. Объем 
финансирования из област-
ного бюджета составит более 
135 млн. рублей.  

Приведение в порядок 
мемориалов – дело чести

Для оздоровления  бюджетов
В Москве губернатор Алексей Гордеев принял участие в 

совещании, которое состоялось в Администрации Президента 
Российской Федерации, где обсуждались вопросы оздоров-
ления региональных бюджетов. Для улучшения финансовой 
ситуации в регионах и сокращения расходов на обслуживание 
госдолга губернаторы попросили рассмотреть ряд предложе-
ний, в частности, возможность предоставления бюджетных 
кредитов из федерального бюджета в полном объёме на за-
мещение коммерческой задолженности, а также провести 
реструктуризацию всех бюджетных кредитов, полученных из 
госказны  и подлежащих погашению в 2015 году. Кроме того, 
участники совещания рассмотрели вопросы финансирования 
расходов на обязательное медицинское страхование нерабо-
тающего населения и вопросы финансирования социально 
значимых расходов.

Механизаторов пригласили за парты
В сложившихся экономических реалиях грамотное и эф-

фективное использование сельскохозяйственной техники 
в агросезоне-2015 приобретает особое значение, и в январе-
феврале более 90 механизаторов Павловского района уже по-
высили свои профессиональные знания на занятиях, которые 
прошли на базе сельскохозяйственного техникума. К пере-
подготовке специалистов главной сельской профессии были 
привлечены преподавательский состав техникума, сотрудники 
Гостехнадзора, ГИБДД, инженеры по охране труда, представи-
тели других служб. Как сообщили «Коммуне» в Управлении 
Гостехнадзора по Воронежской области, слаженно и четко 
организована работа по повышению квалификации механи-
заторов в Борисоглебском, Новохоперском, Острогожском, 
Семилукском, Кантемировском и ряде других районов. 

лидер по сбору картофеля 
По предварительным данным Росстата, больше всего карто-

феля в прошлом году собрали в Воронежской области – 1756,7 
тысячи тонн. В тройке лидеров также – республики Татарстан 
(1315,8 тысячи тонн) и Башкортостан (1208,1 тысячи тонн). 
Лидером же по росту объёмов выращивания «второго хлеба» 
оказалась Амурская область: 219,5 процента к уровню 2013 
года. Всего в 2014 году в России собрано 31,1 миллиона тонн 
клубнеплодов. Их валовой сбор увеличился на три процента 
за счёт роста урожайности, которая составила 149 центнеров 
клубней с одного гектара убранной площади. Об этом стало 
известно благодаря аналитикам агентства Top-RF.ru, которые 
составили рейтинг регионов РФ по сбору картофеля в 2014 
году.

Старшему поколению – заботу
Депутат Государственной думы РФ, член президиума регио-

нального политсовета партии «Единая Россия» Оксана Хорон-
жук  приняла участие в заседание регионального Экспертного 
совета по определению соискателей для участия в третьем 
Всероссийском конкурсе социальных проектов и программ 
«Забота и помощь – старшему поколению». Воронежская 
область представит свои программы в трёх конкурсных номи-
нациях: «Активное долголетие»,  «Социальные инновации» и  
«Эстафета памяти», которая приурочена  к 70-летию  Великой 
Победы. По словам парламентария, такие конкурсы способ-
ствуют сохранению связи поколений.

«Дыхание весны»
Под таким названием в муниципальном Выставочном зале 

на улице Кирова проходит выставка-ярмарка декоративно-
прикладного творчества. Она организована в рамках програм-
мы «Воронеж – культурная столица СНГ». Лучшие мастера го-
рода представили свои работы. Здесь можно найти и авторских 
кукол,  и изделия из бисера и поделочного камня, и керамиче-
ские изделия, вышивку и многое другое. Посетители выставки 
могут и сами заняться творчеством на мастер-классах. 

Германские врачи осмотрели Савченко
Врачи из Германии оценили как удовлетворительное состоя-

ние здоровья бывшей украинской военнослужащей Надежды 
Савченко, которая обвиняется в пособничестве в убийстве двух 
российских журналистов под Луганском в июле прошлого года. 
Врачи-специалисты из Германии с письменного согласия самой 
Надежды Савченко «проверили динамику состояния её здоро-
вья за весь период содержания под стражей», а также провели 
её осмотр. «Расхождений в оценке состояния её здоровья со 
стороны иностранных коллег и врачей ФСИН на момент осмо-
тра не выявлено», - отметили во ФСИН. А в ходе консилиума 
иностранные врачи «отметили профессиональный подход и 
полноту лечебно-диагностических мероприятий в условиях 
больницы ФСИН».  Об этом информирует ТАСС. 

329 воронежцев с огра-
ниченными возмож-
ностями здоровья тру-
доустроены в 2014 году 
в рамках госпрограммы 
«Содействие занятости 
населению».

алексей петроВ

Программа предусматривает 
содействие органов власти в 
трудоустройстве инвалидов, 
при этом для этой категории 
лиц должны быть созданы не-
обходимые условия – рабочее 
место должно быть оборудо-
вано в полном соответствии с 
санитарными нормами, затраты 
работодателям на оборудова-
ние «особых» рабочих мест 
возмещает государство.

По итогам прошло года, со-
гласно сведениям департамента 
труда и занятости Воронеж-
ской области, заявки на участие 
в мероприятиях Программы 
подали 227 работодателей. 
Они выразили желание обо-
рудовать 329 рабочих мест для 
трудоустройства незанятых ин-
валидов. Большая часть (свыше 
60 процентов) претендующих 
на эти рабочие места граждан 
предпочли работу в сфере ока-
зания услуг, на втором месте 
(30 процентов от общего числа 
трудоустроенных инвалидов) 
– трудоустройство в произ-
водственную сферу, третьи по 
популярности - организации 
бюджетной сферы. 

- Программа даёт возмож-
ность существенно увеличить 
шансы гражданам этой кате-
гории найти работу - по душе 
и по силам. Объём средств 
федерального бюджета, на-
правляемых в регионы для 
оборудования рабочих мест для 
инвалидов, в последние годы 
весьма значителен. Если в 2013 
году на эти цели было выделено 
792 миллиона рублей, в 2014-м 
и в 2015-м эта цифра выросла 
до 900 миллионов, - отметила 
заместитель председателя Со-
вета Федерации СФ РФ, сена-
тор от Воронежской области 
Галина Карелова. 

Сенатор уточнила, что раз-
мер возмещения работодателю 
затрат на приобретение, мон-
таж и установку оборудования 
для оснащения рабочего места 
для трудоустройства незаня-
того инвалида составляет не 
более 100 тысяч рублей за обо-
рудование (оснащение) одного 
рабочего места.

От каждого – по 
возможностям

Депутаты Воронежской областной думы позабо-
тятся о приведении в порядок памятников и ме-
мориалов Великой отечественной войны в своих 
округах.

Светлана легоВиЧ

Заранее в сквере у памятника 
собрались все, кто пришёл почтить 
память воинов, погибших в Афга-
нистане, Корее, Вьетнаме, Венгрии, 
Эфиопии, Анголе, Таджикистане, 

Югославии, Южной Осетии. А 
также на Северном Кавказе в ходе 
контртеррористических операций. 
Алыми сгустками в серой толпе вы-
делялись букеты гвоздик. Собрав-
шиеся в этот промозглый февраль-
ский день с радостью встречали 

знакомые лица и с грустью в голосе 
вспоминали имена погибших то-
варищей. Торжественное шествие 
к мемориалу, который открылся 
в прошлом году в День ВДВ, воз-
главила рота почётного караула 
Воронежского гарнизона. 

Для целого поколения 15 фев-
раля – особая дата. Игорь Субач, 
«афганец», и его жена Валентина 
пришли сюда, чтобы вспомнить 
погибших друзей, имена которых 
начертаны на стелах. 

- Хорошо, что появился этот 

памятник и сквер, - сказал Игорь 
Субач. – Теперь есть место, где 
можно собраться, чтобы почтить 
павших в боях. 

На возложение пришёл и Васи-
лий Лукьянчиков. Именно его сын 
Юрий Лукьянчиков, погибший в 
26 лет в Афганистане, стал про-
тотипом для создания памятника 
участникам локальных войн и во-
енных конфликтов.  

Завершилась торжественная це-
ремония троекратным  оружейным 
салютом. 

Легли гвоздики к подножию
Событие | В День памяти о россиянах, исполнявших  воинский долг за пределами Отечества, 
состоялось торжественное возложение венков и цветов к памятнику воронежцам, погибшим  

в боевых действиях и локальных конфликтах

Это первый масштабный День памяти, который проходил 
у нового мемориала. В церемонии приняли участие ве-
тераны боевых действий, родственники погибших, пред-
ставители общественных организаций, силовых структур, 
органов власти. 
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алексей паВлоВ   

г. Воронеж 

Доигрались!
Нет нужды ещё раз напо-

минать о высоком рейтинге 
первого лица страны, народ 
явно на стороне Президента. 
Но предстоит главное: трезво 
посмотреть на то, к чему мы 
пришли. Почему? Нужны не 
очередные обещания и не по-
лёт фантазий, а конкретные 
ответы на простые вопросы: 
когда прекратится рост цен, 
когда рубль перестанет ле-
тать вверх-вниз? Из-за его 
падения, как известно, растёт 
стоимость моркови, картошки 
и прочих овощей - фруктов, 
которые на долларовых гряд-
ках не произрастают.

Осенью минувшего года со-
циологическая служба «Ваше 
мнение» провела опрос воро-
нежцев. Выяснилось, что зем-
ляки настроены патриотично, 
они  горячо одобрили ответ-
ные санкции России в отно-
шении ЕС и США: не нужны 
нам чужие продукты, без них 
проживём. Из опроса следует, 
что 76 процентов воронежцев 
одобряют санкции на запрет 
поставки продуктов.

Автор этих строк настро-
ен не менее патриотично, 
я тоже – «за». Но давняя 
привычка газетчика всё же 
заставляет отбросить эмоции 
и присмотреться к тому, что 
происходит. К примеру, по 
телевидению высмеивали по-
ляков, мол, сами ешьте свои 
яблоки. К этому же призвал 
и руководитель тамошнего 
правительства Дональд  Туск. 
А в Голландии на улице вы-
ставили пакеты с картошкой 
– берите граждане бесплатно. 
Греки задаром раздавали пер-
сики…

Словом, для европейских 

потребителей запрет на постав-
ку продукции в Россию обер-
нулся подарком и обеспечил 
снижение цен. А у нас? Яблоки, 
которыми объедается Поль-
ша, стоят под 100 рублей. На 
рынке, где я покупал шампи-
ньоны по 90 рублей, они стали 
стоить – 250! Цветная капуста 
тоже – за двести! Огурцы – под 
двести! Все недоумевают: ког-
да такое было вообще? И как 
быть с обещанием заменить 
импортную продукцию отече-
ственной, не поднимая цен? 

По словам Генерального 
прокурора Юрия Чайки, цены 
на некоторые лекарства и 
продукты  повысились на 400 
процентов, а в иных регионах 
– на все 600 процентов. При 
обсуждении антикризисных 
мер, состоявшихся в Госдуме 
30 января, депутат от фрак-
ции КПРФ Борис Кашин 
сложившуюся ситуацию оха-
рактеризовал одним словом: 
«Доигрались!»

Кому пинка дать?
Член фракции «Справед-

ливая Россия» Михаил Еме-
льянов напомнил о том, к чему 
привела политика ЦБ в борьбе 
с инфляцией: уровень моне-
тизации (сжатие денежной 
массы) в России составляет 
47 процентов, а, например, в 
Папуа Новой Гвинеи – 50 про-
центов. А в развитых странах 
– 100 и более процентов. «Как 
же мы собираемся бороться 
с инфляцией, - задался во-
просом депутат, - если не 
поощряем покупательную 
способность граждан? Таким 
образом, мы не с инфляцией 
боремся, а с экономическим 
ростом».

Один из депутатов напом-
нил о том, что у населения 
скопилось более одного трил-
лиона рублей. Эти деньги, 
которые могли бы работать 

на экономику, находятся вовсе 
не в банках, они запрятаны в 
матрасы и в прочие укромные 
места частных владений. То 
есть люди не вкладывают свои 
накопления, которые способ-
ны увеличить товарооборот. 
Вместо этого – туда их, под 
матрас!

Почему население ведёт 
себя именно так, вполне по-
нятно: оно не слишком дове-
ряет родному государству. На 
эту версию депутатов первый 
вице-премьер Игорь Шува-
лов, который вёл в Госдуме 
обсуждение антикризисных 
мер, ответил с улыбкой: «Су-
масшедших в российском 
Правительстве нет, даже если 
кому-то очень хочется вооб-
разить это».

Напомнив подобный спич 
в одной из своих передач, 
Владимир Соловьёв задал ре-
зонный вопрос: мол, если нет 
в правительстве неадекватных 
людей, то где результат? Уже 
дошло до анекдотов: «ЦБ РФ 
присоединился к санкциям в 
отношении России».

На недавнем совещании в 
Правительстве, где Аркадий 
Дворкович сказал о том, что 
о фактах отмены маршрутов 
электричек будет доложено 
через два месяца, Владимир 
Путин эмоционально отве-
тил: «Вы что, с ума сошли, 
что ли? Немедленно вернуть 
электрички, а финансовые 
вопросы решать потом».

Итак, перед нами два посту-
лата: в Правительстве собра-
лись умные профессионалы, 
но результат плачевный. Вто-
рой вывод в том, что народ не 
очень доверяет Правительству 
и прячет немалую часть бюд-
жета в матрасах. А каков итог? 
Неужели он в том, о чём сто 
раз говорено-переговорено: 
какой народ, такое и прави-
тельство? 

Молния в бочку  
с порохом 

Перефразируя известное 
выражение насчёт того, что в 
России две беды: дураки и до-
роги, глава Комитета Госдумы 
по бюджету Андрей Макаров 
на том же совещании по об-
суждению антикризисных мер 
выдал новую формулировку о 
двух бедах. Это инфраструк-
тура и менеджмент. Не очень 
привычные для нас слова, но 
верные, однако. 

А вот одно из свежих под-
тверждений этих слов. В инно-
вационном центре Сколково 
разработан «Атлас новых 
профессий». В нём говорится 
о профессиях, которые будут 
востребованы в недалёком 
будущем. Среди них, напри-
мер, «ментор стартапов для 
школьников» или «разра-
ботчик семейной траектории 
развития». Есть в атласе и про-
фессия «кибердворника». 

Над составлением сего 
фолианта, куда вошло 100 
профессий, трудились 2,5 
тысячи российских и ино-
странных экспертов, за свой 
труд они, видимо,  получили 
приличные деньги. Но есть 
ли практическая польза в том, 
что школьник или «юноша, 
обдумывающий житьё,» купит 
и пролистает этот наверняка 
недешёвый сборник? Уместно 
хотя бы напомнить вопрос 
журналистки из Волгоград-
ской области, рассказавшей 
на традиционной в конце 
года пресс-конференции Вла-
димира Путина об эпизоде, 
который, к сожалению, очень 
типичен. Местный фермер 
предлагает дом, достойную 
зарплату, но найти хорошего 
токаря не может! Обратите 
внимание, что фермеру  ну-
жен не «ментор стартапов», 
а токарь.

В ноябре минувшего года 
Министерство образования 
РФ подготовило проект при-
каза о подготовке кадров по 
100 специальностям, кото-
рый недавно подвергся же-
сточайшей критике. А 150 
специальностей «пущены под 
нож» как неперспективные, 
устаревшие. Среди них, на-
пример, специальность швеи, 
оленевода, слесаря-электрика, 
даже библиотекаря. Досталось 
и журналистам, профессию 
которых объявили…умираю-
щей. Но каким образом в 
Министерстве решили, какие 
специальности перспектив-
ные, а какие при смерти?

Этот вопрос 17 декабря 
стал предметом рассмотрения 
на селекторном совещании, 
проведённом партией «Еди-
ная Россия». Совещание про-
шло в режиме видеосвязи. В 
нём участвовали воронеж-
ские «единороссы», а также 
представители профсоюзов. 
Решено, что партия органи-
зует «рабочую площадку», на 
которой не реже одного раза 
в квартал будут обсуждаться 
вопросы подготовки кадров. 
Конкретные предложения 
должны быть подготовлены не 
позднее конца февраля 2015 
года. Главное в том, что реко-
мендации по профессиональ-
ной подготовке тех или иных 
специалистов будут исходить 
из регионов. Предусмотрено, 
что Министерство образова-
ния примет предложения без 
учёта мнения работодателей, 
профсоюзов и экспертов.

Это означает лишь то, что 
перечень профессий, которые 
предложили товарищи учёные 
из Сколково, а затем скопиро-
вали в проекте приказа чинов-
ники Министерства, – обычное 
кабинетное бумаготворчество, 
далёкое от потребностей дня. 
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Мы за ценою постоим
аналитика | Похоже, что  жить по принципу: пришла беда, отворяй ворота россияне  
не собираются. Наоборот, на козни «партнёров» граждане отвечают ещё одной выстраданной веками 
мудростью: живи за рекою, а к нам ни ногою!

Против кризиса
В региональном отде-
лении партии «Единая 
россия» созданы анти-
кризисные группы по 
восьми направлениям 
деятельности.

Валерий мартоВ
На совещании, которое про-

шло в минувший четверг под  
председательством секретаря 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия», замести-
теля председателя областной 
думы Владимира Нетёсова,  
представлены кандидатуры 
руководителей антикризисных 
групп. По словам лидера воро-
нежских «единороссов», соз-
данные группы будут работать в 
тесном контакте с профильны-
ми департаментами областного 
правительства, представителя-
ми общественных организаций, 
признанными профессионала-
ми и экспертами в различных 
сферах жизнедеятельности. 
Их главная задача – опера-
тивный мониторинг ситуации, 
организация прямого диалога 
с населением по всему спектру 
возникающих проблем. 

В ходе конструктивного диа-
лога руководители антикризис-
ных групп обменялись мнения-
ми по решению многих проблем. 
В ближайшее время они долж-
ны подготовить конкретные 
предложения по преодолению 
кризисных явлений. 

В партиях  
и дВижениях
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У карты области
бутурлиновский район

Через трудности – к результатам
Стратегия и тактика действий в сложной экономической 

ситуации обсуждены на состоявшемся в администрации 
Бутурлиновского района рабочем совещании с главами по
селений района и руково дителями учреждений и организа
ций бюджетной сферы. Самыми главными задачами в 2015 
году, отметил глава администрации района Юрий Матузов, 
следует считать сохране ние положительной динамики, 
нарабо танной за 2014 год. «Несмотря на экономический кри
зис, социальные обязательства, взятые на себя федеральным 
центром и реги оном, будут выполнены, – подчеркнул он. 
– Муниципалитет со своей сторо ны нацелен на выработку 
механизмов, позволяющих в трудной экономической ситуа
ции справиться с поставленными задачами, для выполнения 
которых сде лан неплохой задел за прошедшие три года. 
Именно в этом ключе нам нужно объединиться, чтобы наша 
«лодка не раскачалась». 

Вечному огню гореть вечно
В Бутурлиновке разработан проект подключения мемориа

ла Славы к газопроводу низкого давления. Начались работы 
по подведению газовой сети к памятному объекту.

 Длина линии составит 150 метров,  рассказал глава 
городского поселения Евгений Дмитренко. – Вечный огонь 
будет гореть все 365 дней в году.

Вечный огонь зажгут еще до 9 Мая.

Эстафета памяти 
Учащиеся Бутурли

новской средней школы 
получили от ветеранов 
Великой Отечественной 
войны района капсулу с 
землей с Прохоровско
го поля, считающегося 
Третьим ратным полем 
России. Привезли кап
сулу в прошлом году на 
майские праздники из 
Белгородской области. 
Теперь с её «участием» 
положено начало эста
фете «Величие подвига народа. Земля с Третьего ратного 
поля». Акция проводится в рамках месячника патриоти
ческого воспитания. До Дня Победы капсула, как «живая 
память», побывает в каждой базовой школе района.

Благодарность за «пятёрки»
Слова благодарности за от личную учёбу звучали в акто

вом зале администрации района для юношей и деву шек, 
которые активно участву ют в культурной и обществен ной 
жизни, успешно выступают в зональных, об ластных, рос
сийских и между народных конкурсах. Они получили также 
сертификаты и флешкарты в подарок. 

– Четвертый год подряд отмечаем луч ших и надеемся, 
что эти ряды ждет зна чительное пополнение, – подчеркнул 
гла ва администрации района Юрий Матузов, обращаясь 
к молодежи. – Мы возла гаем на вас, ребята, большие на
дежды и делаем всё для того, чтобы вы в качестве молодых 
специалистов вернулись на ма лую родину, могли достойно 
жить и ра ботать на благо бутурлиновской земли.

Среди награжденных – Наталья Степаненко и Евгений 
Богданов из механикотехнологического колледжа, Татьяна 
Пивоварова из педагогического училища, сту дент профес
сионального лицея № 39 Константин Шевчук, учащаяся 
медтехникума Мария Гостева и другие парни и девчата.

И весёлые, и находчивые
«Заводские кварталы» из Бутурлиновской школы №4 

стали лучшими среди 10 команд, принявших участие в об
ластном фестивалепроекте КВН «Читаю щий город». 

 Командапобедительница, несмо тря на юный возраст 
игроков, показала очень достойный класс. Хочется сказать, 
что все больше появляется новых районных команд,  оценил 
выступление бутурлиновцев член жюри, заместитель пред
седателя комитета по образованию и молодежной политике 
Воронежской областной думы Александр Кучеренко.

Юные КВНщики, помимо выступле ний на сцене, при
няли участие в благотворительной акции. Все собран ные 
на фестивале средства пойдут на приобретение книг для 
библиотек на шего региона.

На сцене – «Песня года»
Районный фестиваль эстрадной песни «Песня года» 

прошел в ДК «Октябрь» Бутурлиновки. В праздничном 
концерте приняли участие солисты из Пузево, Нижнего 
Кисляя и Клеповки, а также гостья из Таловского района 
Анастасия Бочарникова.

– В этом году мы решили изменить формат фестиваля, – 
рассказывает художественный руководитель ДК «Октябрь» 
Татьяна Мухортова. – В качестве ведущих выступил женский 
дуэт, написали разноплановые юмористические подводки к 
каждой песне, оформили номера хореографическими поста
новками. И залу, кажется, это понравилось.

Звучавшие со сцены песни о любви и счастье сорвали 
шквал бурных аплодисментов. На концерте прозвучали 
понастоящему народные хиты, которые весь год не сходи
ли с вершин российских хитпарадов. С легкой руки юной 
Анастасии Бочарниковой из поселка Высокий Таловского 
района бутурлиновский фестиваль «Песня года» стал меж
районным.

Ветераны, на лыжи!
В Бутурлиновке на 

городском стадионе 
«Салют» в поддерж
ку здорового образа 
жизни состоялся за
б е г,  п о с в я щ ё н н ы й 
70летию Победы. 
Среди пенсионеров
лыжников были участ
ники боевых дей ствий 
в «горячих точках» и 
ветера ны труда. Они 
преодолели дистан
цию в два ки лометра. Оказалось, что участникам забега да же 
тренер не понадобился  лыжники жи во вспомнили технику 
ходьбы и вновь почувствовали себя молодыми.

– Мы рады, что этот день стал для вас и веселым, и полез
ным. Настоящим спортивным праздником, – вручая гра моты 
убеленными сединами лыжникам, сказала руководи тель рай
онного Совета ветеранов войны и труда Елена Жидко. 

Станут новосёлами
Продолжается комплексная застройка нового микро

района Бутурлиновки. Напротив новой школы завершены 
работы по подготовке котлована под пятиэтажный жилой 
дом. Пятьдесят квартир улучшенной планировки к концу 
года примут своих хозяев. Кстати, 15 из них муниципалитет 
приобретет для специалистов социальной сферы, в которых 
район остро нуждается. Стать новоселом престижного дома 
можно и через участие в долевом строительстве, тем более 
проектировщики пока еще могут внести небольшие коррек
тировки в проект с учетом пожеланий дольщиков.

Сообщения подготовили:  
Елена николаЕва, алексей иванов.

Ключевыми вопроса-
ми стали соблюдение 
закона управляющими 
компаниями, работаю-
щими на воронежском 
рынке коммунальных 
услуг, а также соци-
альные проблемы, для 
решения которых потре-
буется законодательная 
инициатива. 

егор УланоВ

Прием начался с благодар
ности сенатору – глава адми
нистрации села Девица Се
милукского района Вячеслав 
Павляшек вручил Сергею Лу
кину благодарственное письмо 
за помощь в строительстве дет
ского сада. В ноябре 2012 года 
в селе было начато возведение 
детсада и затем остановлено 
изза отсутствия финансиро
вания. В результате родители, 
рассчитывавшие отдать своих 
чад в новый сад, остались без 
него. Многие мамы тогда не 
смогли выйти на работу. По 
ходатайству Сергея Лукина 
строительство детского сада 
было завершено. Свои двери 
для 150 малышей он откроет 
уже в 20х числах февраля. 

Вместе с главой на прием 
приехала семья Грищенко с 
двумя дочерьми – 6 и 4 лет. Это 
их мама Людмила Грищенко 
взяла на себя инициативу и 
обратилась в приемную, что
бы помогли решить вопрос со 
строительством. 

 Это очень красивый садик 
и красивая детская площадка. 
Дети рвутся туда. И я благо
дарна вам, поскольку увидела 
конкретную помощь на наше 
обращение,  рассказала Люд
мила Грищенко.

Родители намекнули, что 
вслед за садиком 150 ребяти
шек должны будут пойти в 
школу, а местная рассчитана 
лишь на 90 человек.

Сергей Лукин отметил, что 
всегда рад помогать Семилук
скому району.

 Ваши жители должны 
почувствовать, как активно 
развивается инфраструктура 
пригородного района, и что 
жить здесь может быть очень 
комфортно,  подчеркнул он. 

Глава села Девица, пользу
ясь случаем, решил обратиться 
к сенатору по еще одному во
просу. Он рассказал о том, что 
в свое время по процедуре бан
кротства колхозного имущества 
было продано здание местного 
Дома культуры. Чтобы выку
пить его теперь, администрации 
нужно 7 миллионов рублей. 
Сергей Лукин попросил на
писать письмо на его имя, этот 
вопрос он намерен обсудить с 
губернатором области и найти 
какоето решение. 

Одним из проблемных во
просов на приеме 10 февраля 
стало обращение жителей 
трех многоквартирных домов 
Советского района. Будучи 
недовольны качеством обслу
живания ОАО «УК Советского 
района», жители собрались 
на общее собрание и приняли 
решение о переходе в другую 
компанию ООО УК «Согла
сие». Вопрос поддержали более 
70 процентов собственников. 
Однако, по словам граждан, 
УК Советского района отказа
лось передавать техническую 
документацию на их дома 
новой компании. 

Для разъяснения ситуа
ции на прием был приглашен 
представитель УК Советско
го района. Он объяснил, что 
компания решила дождаться 
от новой УК согласия на то, 

что она принимает дома на об
служивание. Ответ не устроил 
сенатора...

 Жители не удовлетворе
ны качеством работы вашей 
управляющей компании. Если 
бы все было хорошо, то про
блем не возникло бы. Люди 
специально самоорганизова
лись, чтобы поменять компа
нию, и воспрепятствовать им 
нельзя по закону. В противном 
случае на вас будет наложен 
административный штраф,  
отметил Сергей Лукин и успо
коил жителей.  Я беру вопрос 
под свой контроль. Приглашу 
руководителей управляющих 
компаний, потому что так 
нельзя себя вести, как ведет 
одна из сторон. До конца не
дели мы постараемся решить 
проблему. Если не поможет  
обращусь в прокуратуру.

Далее на прием пришла 
ветеран труда Александра 
Власова. Она проживает в 
доме, где висит мемориальная 
доска участникам Великой 
Отечественной войны, по
гибшим в боях за г. Воронеж. 
Надпись на памятной доске: 
«Бесстрашным воинам 183го 
зенитноартиллерийского пол
ка героически сражавшимся с 
фашистами в Воронеже летом 
1942 года». Когдато за этим 
местом ухаживали школьники, 
сейчас интерес к нему потерян. 

Александра Власова следит за 
мемориальной доской самосто
ятельно, но считает, что в год 
70летия Победы в Великой 
Отечественной войне необхо
димо привести ее в порядок. 

На прием по этому вопросу 
был приглашен представи
тель городского управления 
культуры. Он рассказал, что 
ведется работа по обновлению 
мемориальных досок – их в 
городе около 400 и на теку
щий год на их содержание 
выделено 300 тысяч рублей. 
Также ведется благоустрой
ство братских могил: в 2014 
году в областном центре при
ведены в порядок 30 воинских 
захоронений. 

Сергей Лукин отметил, 
что необходимо установить 
специальное ограждение у 
мемориальной доски воинам  
183го зенитноартилле рий
ского полка и привести в по
рядок близлежащую терри
торию. 

 Это память о тысячах лю
дей, погибших за нашу мирную 
жизнь. Мы должны позабо
титься и сохранить эту память 
– в первую очередь для самих 
себя и подрастающих поколе
ний,  отметил он и выразил го
товность поучаствовать лично 
в благоустройстве. 

Воспитатель Галина Тестова 
пришла на прием, чтобы обо

значить проблему льготных 
выплат по уходу за инвалида
ми. Они с мужем ухаживают 
за больной мамой  инвалидом  
I группы. В настоящее вре
мя выплата составляет 1200 
рублей, но получить ее рабо
тающие родственники или 
пенсионеры, осуществляющие 
уход, по закону не могут. 

 Хотелось бы, чтобы эта 
сумма переводилась инвали
дам без ограничений и трати
лась ими по своему усмотре
нию, в том числе добавлялась 
к средствам, направляемым на 
уход,  объяснила женщина.

В Общественной приемной 
рассказали, что аналогичные 
обращения поступают часто, 
особенно перед праздником  
9 Мая. Поскольку среди инва
лидов I группы много участни
ков и вдов участников Великой 
Отечественной войны.

Для разъяснения вопроса 
был приглашен представитель 
Пенсионного фонда, который 
рассказал, что средства посту
пают на счет инвалида только в 
том случае, если он находит не
работающего гражданина (не 
пенсионера) и оформляет его 
по уходу за собой. В сельской 
местности желающих больше 
изза сложностей в трудоу
стройстве. В городах найти 
такого человека на сумму в 
1200 рублей практически не
возможно. Поэтому льгота до
статочно часто остается невос
требованной. Так, в категории 
инвалидов I группы в возрасте 
старше 80 лет выплаты получа
ют только 56 процентов. 

Сергей Лукин отметил – 
чтобы изменить ситуацию, 
необходимо изменение зако
нодательства.

 Надо ставить вопрос, во
первых, об увеличении размера 
пособия – уход за больным 
человеком – это тяжелый труд, 
который требует много сил и 
времени. К примеру, сумма по
собия по уходу за детьми была 
изменена до 5,5 тысячи рублей 
в месяц,  пояснил сенатор.  
Вовторых, надо продумать, 
кто может быть получателем 
пособия  как сделать этот 
принцип более справедливым. 
Попробуем через законода
тельную инициативу решить 
этот вопрос.

Нота согласия
Власть | Сенатор Совета Федерации РФ от Воронежской областной думы  
Сергей Лукин провёл приём граждан в Общественной приёмной «Единой России» 

Сенатор Сергей Лукин: «Если бы управляющая компания работала хорошо,  
то проблем не возникло бы».

Оптимистической увер-
тюрой к этому беспре-
цедентному инвестици-
онному проекту стала 
церемония подписания 
контракта между ЗАО 
«Лискимонтажконструк-
ция» (ЛМК) и южнокорей-
ской компанией DAESUN 
INTERTRADING CO, LTD. 

николай КарДаШоВ
Фото автора

В торжественной церемонии 
заключения делового договора 
приняли участие генеральный 
директор «ЛМК» Николай 
Белоконев, генеральный ди
ректор корпорации SKEM 
Ким ДжонгСеон, заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Алексей 
Беспрозванных, руководитель 
департамента экономического 
развития Воронежской обла
сти Анатолий Букреев, глава 
Лискинского района Виктор 
Шевцов, ведущие специалисты 
лискинского предприятия.

Продукцию, которую через 
два года станут выпускать 
лискинские металлисты с 
помощью своих южнокорей
ских партнёров, российские 
газовики и нефтедобытчики 
до введения экономических 
санкций против России по
купали в странах Западной 
и Восточной Европы. После 
того как тамошние политики 
закрыли для россиян свои 
рынки, гендиректор ЛМК 
Николай Белоконев, чьё пред
приятие давно специализиру
ется на выпуске продукции по 
международному сертификату 
для нефтегазовой отрасли, 
решил, что лискинцам самое 
время занять закупоренную 
нишу, используя для этого 
прорыва давние связи с южно
корейскими партнёрами. Ещё 
четыре года назад Николай 
Викторович, познакомившись 
с качественными и техноло
гическими характеристиками 
машин южнокорейских стан
костроителей, приобрёл у них 
сверхмощный пресс с усилием 
12 тысяч тонн, с помощью ко

торого лискинцы изготавлива
ют крупногабаритные отводы. 
Теперь же он задумал привести 
в Лиски из Южной Кореи 
уникальное производство вы
сокопрочных прямошовных 
электросварных труб диаме
тром от 406 до 1420 миллиме
тров и длиной до 12,2 метра с 
толщиной стенки от 7 до 60 мм. 
Такие трубы способны выдер
живать рабочее давление до 
250 килограммов на квадрат
ный сантиметр. Их повышен
ная прочность, гладкостное 
внутреннее и трехслойное 
защитное антикоррозийное 
наружное покрытие делают 
возможным использование 
этих труб при строительстве 
крупных газонефтепроводов 
в условиях низких температур 
и прокладки глубоководных 
морских трубопроводов, а так
же для освоения шельфовых 
месторождений.

День подписания контракта 
Николай Белоконев, открывая 
церемонию, назвал «празд
ником для всего заводского 
коллектива».

 Мы начинаем большой 
инвестиционный проект мощ
ностью до 120 тысяч тонн 
трубной продукции или свыше 
20 миллиардов рублей в год,  

отметил Николай Викторович. 
– Фактически мы покупаем 
у наших партнёров не просто 
технологическую линию, а 
целый завод «на корню». И 
через два года уже намерены 
перерезать красную пусковую 
ленточку. Кризис – это для оте
чественной экономики время 
больших возможностей, и мы 
этим воспользуемся. А четыре 
года сотрудничества с нашими 
партнёрами из Южной Кореи 
убедили нас в том, что, благо
даря совместным проектам, 
можно развиваться в самых 
трудных условиях.

Генеральный директор 
южнокорейской фирмы Ким 
ДжонгСеон, заметно волнуясь, 
заверил:

 Я сделаю всё, чтобы наш 
совместный проект, важный 
для нынешней России, был 
выполнен без ошибок и про
блем. Нашу компанию, рабо
тающую с Японией и странами 
Центральной Азии, с Россией, 
тоже связывает 20летнее со
трудничество. Мы поставляем 
сюда более 20 наименований 
машин, у нас добрые связи с 
Воронежским заводом ТМП. В 
2012 году мы подписали кон
тракт на поставку сверхмощ
ных прессов с Челябинским 

трубным заводом. С мистером 
Белоконевым мы тесно со
трудничаем с 2010 года – он 
приложил много усилий и для 
осуществления нынешнего со
вместного проекта. Инженеры 
и рабочие нашей корпорации 
очень рады контракту с ли
скинским заводом, который 
мы сегодня подписываем у 
вас. Я уверен, что наш проект 
завершится успешно и будет 

востребован российской эко
номикой.

Заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области Алексей Беспрозван
ных, поблагодарив инициато
ров контракта за новый инве
стиционный проект, отметил, 
что сегодняшним контрактом 
«заложен новый фундамен
тальный кирпич в экономику 
региона».

 Хорошо, что в такое труд
ное время находятся инвесто
ры, готовые открывать новые 
мощные производства и приво
дить в российскую экономику 
современные передовые техно
логии,  подчеркнул Алексей 
Сергеевич и поблагодарил 
господина Кима за то, что его 
компания выбрала воронеж
ское предприятие, которое 
сможет в короткие сроки на
ладить импортозамещающее 
производство.

 А я ничуть и не сомневался, 
 говорит глава Лискинского 
района Виктор Шевцов,  что 
Николай Викторович, пре
вратив со своим коллективом 
бывшие мехмастерские в со
временный завод и поставив 
на ноги важный сельхозпроект 
«ЛискоБройлер», может оста
новиться в движении и не вы
носить ещё один дальновидный 
проект в нашем районе.

…Всего 1015 минут длит
ся церемония подписания  
190страничного документа на 
русском и английском языках. 
Но для Лискинского района 
и Воронежской области эти 
минуты, действительно, ста
новятся знаковыми. Проект 
стоимостью 4,2 миллиарда 
рублей даст лискинцам 250 
новых рабочих мест и мощные 
налоговые поступления в бюд
жеты всех уровней. Согласно 
контракту, оборудование для 
всей технологической цепочки, 
включающее более 20 наимено
ваний основных машин, долж
но быть изготовлено в течение 
330 дней. А площадку для ново
го завода лискинцы уже начали 
готовить заблаговременно. И в 
этой работе на опережение есть 
свой оптимизм, заряжающий 
обе стороны на обязательность 
и долговременное сотрудни
чество.

После подписания контрак
та Николай Белоконев и Ким 
ДжонгСеон обмениваются 
авторучками – место им теперь 
в музеях партнёров. Алексей 
Беспрозванных вручает южно
корейскому коллеге лискинцев 
воронежский презент с на
мёком – сувенирный колокол. 
Поясняет, улыбаясь: «Будет на
поминать своим звоном о сро
ках исполнения контракта».

Время больших возможностей  
Экономика | В рамках программы импортозамещения в Лисках начато строительство уникального производства  
высокопрочных прямошовных электросварных труб повышенной прочности

Контракт скреплён подписями и... рукопожатием.  
Слева направо: Николай Белоконев, Алексей Беспрозванных, Ким Джонг-Сеон.

Участники и свидетели подписания исторического  инвестиционного проекта.

С символом  
«Третьего поля России».

На лыжне – как в юные годы.

В Донбасс  
привезли еду, 
учебники  
и медикаменты
По информации 
заместителя начальника 
Национального центра 
управления в кризисных 
ситуациях МЧС Олега 
Воронова, в Донецк и 
Луганск прибыли более 
170 автомобилей, в 
которых было почти 
две тысячи тонн 
гуманитарной помощи. 

анатолий КрУГлоВ

После разгрузки, а в ней уча
ствовали волонтёры и местные 
жители, машины отправились 
назад к российской границе. 
Формирование же гуманитар
ной колонны проходило в Ро
стовской области, и спасатели 
предоставили журналистам 
возможность посмотреть, какая 
гуманитарная помощь идёт 
жителям Донецкой и Луган
ской областей. На территории 
Донского спасательного центра 
сотрудники МЧС открывали 
любые автомобили. Продукты 
питания составляли основ
ную часть грузов. Это горох, 
пшено, гречка, а также мука, 
масло, макароны, рыбные кон
сервы, чай и сахар. В машинах 
также были медикаменты и 
строительные материалы. А 
для студентов Донецкого на
ционального университета 
предназначались учебники и 
методические пособия, в сборе 
которых принимали участие 
сотрудники и студенты МГУ 
им. М.В.Ломоносова.

Это уже четырнадцатая ко
лонна МЧС с гуманитарной 
помощью для Донбасса. С ав
густа прошлого года в Донецк 
и Луганск доставлено в общей 
сложности почти 20 тысяч тонн 
гуманитарных грузов. Об этом 
сообщил Интерфакс.

НА теМУ дНя
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Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 

(Продолжение. Начало в №16)

«Перенос» или повтор?
В.П.Загоровский верно подметил повтор характерных 

топонимов на Черниговщине и в Подворонежье. И там, и 
здесь есть реки Девица, Эсмань (Усмань), Ведуга (Ведога), 
селения Воронеж и Ромны (Рамонь) и так далее. И нельзя 
не согласиться, что этот факт уже сам по себе может ука-
зывать на направление славянской колонизации. Основ-
ной поток расселения шел из бассейна Днепра, с древней 
земли славян, на восток. Но ученый обошел стороной 
происхождение большинства названий, ибо их этимоло-
гия неясна. Это весьма существенно, ибо здесь возникает 
очень спорный, на мой взгляд, вопрос о так называемом 
переносе названий.

Почему они «перенесены», если речь, скорее всего, о 
простых, но забытых географических терминах? Один и 
тот же народ одинаково, в силу своего языка, называл тем-
ные или светлые реки, большие или малые леса, глубокие 
или мелкие овраги. Например, «рамень» или «раменье» 
– всего-навсего опушка леса. Это существительное есть в 
толковом словаре Владимира Даля. Стало быть, опушку 
леса и на Черниговщине, и на реке Воронеж, и в других 
регионах называли «рамень», и по этой элементарной при-
чине названия везде повторяются. Современный райцентр 
Рамонь на реке Воронеж называется так потому, что стоит 
возле древнеславянского городища Ромень. Однако опуш-
ку с остатками городка русские люди, скорее всего, обозна-
чили уже в XVI веке, при организации новой сторожевой 
службы, не ведая древнего названия здешнего города. 
Выразила сомнение в «черниговском происхождении» во-
ронежского слова «Рамонь» и современный авторитетный 
топонимист Г.П.Смолицкая.

Каков первоначальный смысл топонимов Девица или 
Усмань? Может быть, это – также географические обозна-

чения, понятные 
славянам и на но-
вом, и на старом 
месте, а вовсе не 
знак привязан-
ности к топони-
мии покинутой 
родины?

В о р о н е ж -
с к и й  к р а е в е д 
В .А.Прохоров 
в своих книгах 
вслед за Заго-
ровским вторил 
о «переносе» то-
понимов с Чер-
ниговщины. Он 

пытался даже причислить названия рек Усмань и Девица 
к ираноязычным, то есть имеющим древнейшие индоев-
ропейские корни. Название «Усмань» объяснялось лишь 
по его внешней схожести с иранским словом «asman» 
– «камень». Индоевропейское «dheuina» означает «ис-
точник, течение», но очень спорно, что славяне сначала 
«перенесли» ставшее непонятным слово «девина», а 
затем превратили его в «девицу». Получаем большие 
противоречия и в сочетании речевых следов населения, 
и, главное, в природно-географических особенностях 
рек: они совершенно игнорируются – вопреки основам 
топонимики.

Г.П.Смолицкая считает воронежский топоним Де-
вица старорусским и замечает, что в России так иногда 
называют старицу, дочернюю с основным руслом. Но в 
двух воронежских Девицах дочерних русел не выявлено. 
Значит, добавлю: нельзя исключить и прямой смысл 
слова - девственность, то есть нетронутость, неосвоен-
ность рек. Сначала надо искать в русском топониме 
русский корень и только в случае неудачи обращаться 
к иноязычным формам! Непонятное, забытое – еще не 
значит, что чужое.

Гидронимам, то есть названиям рек, невозможно при-
дать никакого другого смысла, кроме обозначения мест-
ности. Поэтому в названных случаях я предложил бы 
отказаться от понятия «перенос» и говорить о повторе 
одинаковых природно-географических терминов при пере-
мещении людей, говоривших на одном языке.

Логично предположить, что в ряду тех же терминов 
должны стоять слова «Воронеж» и «Усмань». 

Первое упоминание
При разгадке слова «Воронеж» ситуация с письменны-

ми источниками – заведомо сложная. Нет первоисточни-
ков. Древнейшая летопись – Лаврентьевская – относится к 
1377 году, старый список Ипатьевской летописи – к началу 
XV века. Еще позже, в середине XVI столетия, создана 
основная часть Никоновской летописи. Однако в основе 
каждой лежали более древние своды. Их переписывали 
из века в век.

Слово «Воронеж» (с вариациями последней гласной) 
впервые упоминается в летописях под 6685 годом «от со-
творения мира», то есть, по-новому, под 1177 годом «от 
рождества Христова». Это было время феодальной раз-
дробленности Руси, когда даже родственники оказались 
по разные стороны военных лагерей. В 6685 году, «в по-
недельник Федоровой недели» (первая неделя Великого 
поста) неподалеку от города Владимира произошла битва 
между дружинами владимиро-суздальского князя Всево-
лода Большое Гнездо и рязанского князя Глеба. В дружине 
Глеба был его шурин Ярополк, он же племянник Всеволо-
да. Победили владимирцы. Глеб попал в плен, Ярополку 
удалось бежать. Всеволод потребовал от рязанцев, чтобы те 
выдали беглеца, угрожая им походом на Рязань. И рязанцы 
сами «изъяли» Ярополка «в Воронеже».

Самая подробная Никоновская летопись сообщает:  
«…Отбежа бо князь Ярополк Ростиславич в Воронож, и 
тамо прехожаше от града во град, от многие печали и 
скорби не ведый себя камо ся дети. И тако шедше в Вороне-
же, изымаша его…». В Лаврентьевской летописи рязанцы 
«ехавше в Воронож», в Ипатьевской – «ехавше Воронаж» 
(в другом списке «ехавше в Вороняж»).

Много лет велись острые дискуссии, что же означает 
применительно к 1177 году слово «Воронеж» – реку, 
город или же географическую или административную 
область. С конца XIX века воронежский краевед и свя-
щенник С.Е.Зверев безуспешно пытался доказать, что в 
XII веке могло быть Воронежское княжество. Советский 
профессор В.П.Загоровский утверждал, что «от града 
во град» – это, конечно, не один город, а «местность с 
названием «Воронеж», где «имелись многие «грады». 
Но какой-то один из городов вполне мог именоваться 
Воронежем. В последнее время авторитетные ученые-
археологи А.З.Винников и А.Т.Синюк по прочтении 
летописей склонились в пользу реки и не исключили 
одноименный город...

Будем следовать только фактам. Ни в одной летописи 
не указаны «город Воронеж» или «река Воронеж». Это, 
конечно, не случайно.

(Продолжение следует).

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Людмила РОМАНОВА,
театровед

Мне кажется, во многом это 
объясняется той решимостью, с 
которой она когда-то беспово-
ротно изменила свою судьбу. 
Сюжет классический: трудная 
жизнь вдвоем с мамой, просьба 
матери выбрать какую-то осно-
вательную профессию, учеба 
в Воронежском технологиче-
ском институте, двухгодичная 
работа в НИИ «Гипрокаучук», 
и вдруг в 24 года (последний 
допустимый срок для посту-
пления) – отчаянный рывок 
в Воронежский институт ис-
кусств на актёрский факуль-
тет. И принята на курс Глеба 
Дроздова!

- Нет, совсем не вдруг, - по-
правляет Елена Ивановна. 
– Когда я училась, в «техно-
ложку» из университета, вслед-
ствие каких-то разногласий 
с начальством, пришёл Лев 
Кройчик со своим знаменитым 
театром миниатюр. Я напра-
вилась туда, и – кто-то скажет 
«погибла», я же скажу: была 
спасена. И во время учебы, и во 
время работы всегда ощущала 
какую-то тоску, неудовлетво-
ренность, отсутствие настоя-
щей цели. Театр миниатюр по-
дарил мне знакомство с такими 
интересными людьми, и жизнь 
сразу наполнилась смыслом. Я 
захотела попробовать изменить 
судьбу – и получилось!

Годы учебы во ВГИИ были 
заполнены до отказа: Глеб 
Дроздов считал необходи-
мым привлекать ребят в свои 
спектакли, чтобы они быстрее 
привыкали к сцене. Одна из 
лучших студенток, Елена Гла-
дышева, после окончания была 
приглашена в драмтеатр имени 
А.В.Кольцова. Но поработать  с 
руководителем курса ей так и 
не пришлось: в силу известных 

разногласий с обкомом партии 
Дроздов срочно покинул Воро-
неж, и начинать работу Елене 
пришлось с другим режиссером 
– Анатолием Кузнецовым. Это 
были не лучшие времена для 
театра, но ролей было вполне 
достаточно, и освоение про-
фессии шло быстро. 

- Я много в сказках играла, а 
тут мне вдруг дали Лидию Бо-
гаевскую в горьковских «Вар-
варах», а народная артистка 
РСФСР Римма Мануковская 
играла мою тетку. Я рядом с 
ней зажималась, роль не вы-
ходила, и режиссёр ничего не 
мог подсказать. Тогда взял надо 
мной шефство артист Евгений 
Малишевский, разбирал роль, 
подсказывал ходы, переживал 
вместе со мной. Так все и на-
чалось…

В данном случае Елена Ива-
новна имеет в виду свою се-
мейную жизнь, так как вскоре 
Малишевский стал её мужем, а 
в 1986 году родилась их дочка 
Маша, которая сейчас артистка 
ТЮЗа.

- Ну а когда я вышла из 
декрета, то театром уже руко-
водил Анатолий Васильевич 
Иванов, и предстояла настоя-
щая творческая жизнь. 

Она началась с первого же 
спектакля Анатолия Иванова 
на воронежской сцене, с роли 
Агафьи Тихоновны в гого-
левской «Женитьбе». Вслед 
за своим учителем и тезкой 
Анатолием Эфросом Иванов 
решал «Женитьбу» не как 
уморительный водевиль, а как 
тихую драму, где лились «не-
видимые миру срезы». Совсем 
не похожая на купеческую 
дочку милая нежная героиня 
Гладышевой вся дышала пред-
чувствием любви, а робкий и 
интеллигентный Подколесин 
– Евгений Малишевский – как 
будто уже и готов сделать шаг 

навстречу, но нерешительность 
да слишком настырное участие 
Кочкарева – Валерия Потанина 
– отпугивают первые проявле-
ния чувства, делая возможным 
только один выход – в окно.

Эта постановка много лет 
была визитной карточкой 
Кольцовского театра, а на фе-
стивале «Лучшие спектакли 
России» Елена Гладышева 
получила приз за лучшую жен-
скую  роль.

Ещё одна замечательная её 
работа – Людмила Сырова в 
инсценировке повести Вла-
димира Войновича «Путем 
взаимной переписки». Я не 
большая поклонница Войно-
вича – на мой взгляд, ему не 
хватает сочувствия к своим не-
задавшимся героям. Спектакль 
Анатолия Иванова назывался 
«Любовь по переписке» и клю-
чевое слово здесь «любовь». В 
героине Гладышевой было на-
мешано все: и неустроенность 
судьбы, и лживость, и отча-
янная попытка быть, наконец, 

замужем, и стервозность, и 
хищность, но и любовь к бра-
вому парню Косте Алтыннику 
– как такого не полюбить, как 
выпустить из жадных рук? Но 
она не была отталкивающей, 
как должна была бы по мысли 
автора. Гладышева – адвокат 
своих героинь, наделяя их 
присущим ей обаянием и жен-
ственностью. Не говорю уж 
о такой недалекой, но милой 
Купавиной из спектакля «Рез-
вые крылья амура» («Волки и 
овцы» А.Н.Островского), но 
даже Кукушкина из «Доход-
ного места» того же автора не 
имеет никаких отталкивающих 
черт. Она плоть от плоти того 
мира, в котором живет, она 
мать, страстно желающая ви-
деть дочерей счастливыми, а 
какое же счастье без достатка? 
Поэтому с завидной убежден-
ностью она произносит: «Выду-
мали тоже – взятка! Не взятка, 
а благодарность!»

К двухсотлетию Кольцов-
ского театра (2002 год) Анато-

лию Иванову удалось создать 
труппу, способную на многое. А 
его курс на постановки класси-
ки, русской (А.Н.Островский, 
А.П.Чехов, Н.В.Гоголь) и совет-
ской (М.Булгаков, Н.Эрдман, 
А.Вампилов), глубоко раз-
ностороннее их прочтение 
без насильственного осовре-
менивания, исповедуемый им 
метод психологического театра 
привлекал и публику. Словом, 
то был стабильный, уверенно 
работающий театр, где каждый 
актёр занимал своё особенное 
место.

Конечно, бывали сезоны и 
без новых ролей. Но Гладышева 
никогда не отчаивалась, всегда 
находя себе дело. То это было 
восьмилетнее преподавание 
риторики и культуры обще-
ния в лицее №7 при ВГПУ, 
то постановка спектаклей на 
иностранных языках в «Ин-
терлингве», то помощь мужу 
– Евгений делал собственные 
постановки и в родном театре, 
и в «Антрепризе» при Доме 
актера. 

- Мне нравится педагогика, 
- размышляет Елена Иванов-
на. – Я работала ассистентом 
режиссера на нескольких спек-
таклях Анатолия Васильеви-
ча Иванова. И очень обрадо-
валась, когда он предложил 
мне работать педагогом на 
набранном им курсе во ВГИИ. 
Театру требовалось молодое 
пополнение, и он хотел воспи-
тать его сам. Я самостоятельно 
поставила на курсе «Беду от 
нежного сердца» В.Соллогуба 
и «Медведь» и «Предложение» 
А.Чехова. Эти мои спектакли 
игрались в Кольцовском теа-
тре несколько лет. А ученики 
наши – Юра Смышников, Рома 
Слатвинский, Магда Магдали-
нина, Света Поваляева, Дина 
Мищенко, Ира Сорокина – 
активно заняты сейчас в репер-
туаре. Был и второй набор, но 
Анатолий  Васильевич до конца 
его не довел – умер. Выпускали 
мы с Татьяной Краснополь-
ской, но в нашем театре почти 
никто не остался.

Вспоминаю о том, что Ана-
толий Васильевич иногда вы-
нужден был идти на уступки 
массовому вкусу, и тогда в 
репертуаре появлялись и пье-
сы Птушкиной, и «Утешитель 
вдов», и «Требуется лжец», и…

- Ой, а я люблю такие вещи! 
– восклицает Елена Гладыше-
ва. – Вы знаете, в них интересно 
играть: психологии не требует-
ся, зато внешний рисунок так 
прихотливо выстраивается. 
Здесь тоже нужно мастерство, 
просто нам психологический 
театр привычнее. Но хочется 
иногда и похулиганить: огром-
ное удовольствие мне достави-
ли  моя Памела в «Женитьбе 
Пигдена» Р.Куни и мадам Ар-
кати в «Невероятном сеансе» 
Н.Кауарда. Здесь, знаете ли, 
нужна виртуозность.

И я подумала: как здоро-
во сочетаются в ней яркость, 
броскость дроздовской школы 
с психологической углублен-
ностью ивановской. Такой 
коктейль и необходим в совре-
менном театре.

- В последние годы – вновь 
смена курса: в театре новый 
худрук Владимир Петров. Как 
складывается ваша жизнь сей-
час?

- Нелегко, конечно, после 
стольких лет уверенной ста-
бильности привыкать к новой 
системе работы. Но я актриса, 
которой нужен режиссёр.  У 
меня очень много сил ушло 
на работу с Петровым – роль 
Бабушки в «Аресте» Ануя. 
Даже психологических: Ба-
бушка – одно это как звучит 
для актрисы!

- Но это же замечательно 
– молодая Бабушка! Мне по-
казалось, вы применили в ней 
весь арсенал своего таланта и 
опыта.

- Спасибо, конечно, но да-
лось это действительно нелег-
ко. Нужно привыкнуть к иному 
методу  работы, по-человечески 
принять личность режиссера, в 
общем, много чего надо. Сейчас 
и он, и мы уже чувствуем себя 
уверенно.

- Вы встречаете юбилей 
новой работой: пани Конти 
в «Соло для часов с боем» 
О.Заградника - знаменитая 
роль великой Ольги Андров-
ской в МХАТовском спектакле 
70-х. Не боитесь сравнений?

- Спектакль поставил совсем 
молодой режиссёр Никита Рак. 
Он нашел свой ход, на который, 
надеюсь, откликнутся зрители. 
Не надо бояться сравнений с 
великими, надо искать свой 
путь.

В минувшем году изда-
тельство отметило своё 
двадцатилетие и выпу-
стило по этому поводу 
книжку, в которой собра-
ны библиографические 
материалы: каталог вы-
пущенных книг, список 
газетных публикаций… 
На тот момент выпуще-
но было 247 изданий. В 
Доме актёра разговор 
шёл о том, что было 
после. И, как это часто 
бывает на проводимых 
Центром духовного воз-
рождения мероприятиях, 
звучали стихи, песни, 
музыка. 

Виталий ЧеРНикОВ

 «Игумен земли русской» 
- так называется одна из вы-
пущенных издательством в 
2014-м книг. Изданная по бла-
гословению митрополита Во-
ронежского и Лискинского 
Сергия, она посвящена судьбе 
преподобного Сергия Радо-
нежского. Начинается с жития, 
написанного его учеником, ко-
торое соседствует с произведе-
ниями Бориса Зайцева, Георгия 
Федотова, Ивана Шмелёва, 
Валентина Распутина. 

- В ноябре я была в Пари-
же, на литературном салоне 
«Русская книга», - поведала 
Людмила Попова – руково-
дитель издательства. – Там 
впервые прошла презентация 
книги. Читатели проявили к 
ней большой интерес и, есте-
ственно, задавались вопросом: 
а можно ли её приобрести? 
Поскольку привезти столько 
экземпляров из России мы не 
могли, я сказала: «Приезжайте 
в Воронеж!». 

Интересна история «Исто-
рического, топографического 
и статистического описания 
Воронежской губернии» Мат-
вея  Славинским, о которой 
рассказал Александр Акинь-
шин – автор комментариев и 
послесловия к изданию. Книга 

вышла в серии «Историко-
литературные памятники Во-
ронежского края».

- Он был учителем гим-
назии. Текст написан в 1818 
году, почти двести лет назад. 
Славинский выступил как по-
следователь Болховитинова, 
это видно даже из названия 
его работы. Прямым повтором, 
однако, эта книга не является. 
Исторический аспект в ней 
представлен значительно сла-
бее, чем у Болховитинова, а 
вот статистика, хозяйственная 
жизнь, этнография населения 
– гораздо подробнее. 

Написанная писарским по-
черком рукопись сохранилась 
в единственном экземпляре в 
отделе рукописей Российской 
национальной библиотеки. 
Ссылки на эту работу не раз 
появлялись в исследованиях 
советских историков; печата-
лись и отдельные фрагменты из 
неё. В XXI веке у воронежцев 
появилась возможность про-
честь её полностью. 

Историк Виктор Шамрай 
работает сейчас над трилогией, 
рассказывающей на основе 
подлинных документов об 
этом периоде. «Это главное 
дело моей жизни», - признаёт-
ся он. Завершается работа над 

второй частью, «Город-фронт». 
Темой третьей станет подвиг 
тыла. Новая книга Шамрая 
«Воронежская область в Ве-
ликой Отечественной войне» 
– обобщающая, и, в отличие 
от выходивших в издатель-
стве ранее, её объём не очень 
велик: она рассчитана для 
преподавателей, студентов, 
школьников. 

О книге же Сергея По-
пова «Поговорим о наших 
мёртвых…» «Коммуна» уже 
рассказывала. Известный во-
ронежский поэт вокруг не-
скольких своих очерков, по-
свящённых покинувшим этот 
мир землякам-стихотворцам 
второй половины двадцатого 
века, собрал небольшую, но 
вполне представительную ан-
тологию их поэзии. 

- Уже после её выхода ушли 
от нас Владимир Шуваев, Геор-
гис Веллас…, – напомнил он 
собравшимся на встрече в 
Доме актёра. – Я рад, что книга 
породила волну интереса к ли-
тературе, поэзии того времени. 
В прессе появились интерес-
ные, серьёзные отклики. Она 
стала поводом для проведения 
нескольких литературных ве-
черов. Книга работает! Она 
осуществляет то, ради чего 

писалась, возвращая в жизнь и 
наш литературный обиход эти 
имена. Их носители физически 
ушли от нас, но духовно про-
должают присутствовать. 

Стихи из сборника прозву-
чали на вечере в исполнении 
Евгения Слепых. 

Встреча в Доме актёра ста-
ла поводом и для того, чтобы 
рассказать о самой свежей 
новинке – названной «Город 
через столетие. Век нынешний 
и век минувший». Её тема – 
сопоставление современного 
Воронежа и того, каким он 
был когда-то. Воронеж пред-
стаёт в снимках и описаниях 
его панорамы, конкретных 
улиц, домов. С фотографиями 
и рисунками его уголков, сде-
ланными десятилетия назад, 
соседствуют фотоизображе-
ния тех же мест, сделанные в 
наши дни. Включено в кни-
гу репринтное переиздание 
художественно -исторического 
очерка «Старый Воронеж» 
Юрия Успенского, впервые 
изданного в 1922 году. 

- Я задумывала этот проект 
ещё года четыре назад, - рас-
сказала Людмила Попова. – И 
в этом году благодаря счастли-
вому стечению обстоятельств 
книга вышла в свет. 

Своим путём
имя в искусстве
Юбилей – это всегда повод оглянуться на свою 
жизнь, задуматься над её поворотами, сверить юно-
шеские мечты с исполненным и решить: правильно 
ли была выстроена жизнь, угадана ли судьба? Не 
знаю, об этом ли думает Заслуженная артистка РФ 
Елена Гладышева, отмечая свой юбилей, но в нашем 
разговоре мы коснулись многих сторон её жизни, и я 
не услышала ни одной жалобы, ни одного сетования, 
что что-то не так.

Заслуженная артистка России Елена Гладышева.

Современный райцентр Ра-
монь на реке Воронеж назы-

вается так потому, что стоит возле 
древнеславянского городища 
Ромень. Однако опушку с остатка-
ми городка русские люди, скорее 
всего, обозначили уже в XVI веке, 
при организации новой стороже-
вой службы, не ведая древнего 
названия здешнего города. 

Прошлое и будущее –  
на книжных страницах 
Год литературы| Центр духовного возрождения Чернозёмного края провёл в 
Воронежском Доме актёра презентацию книг, выпущенных в последнее время 

На презентации в Доме актёра почти не было свободных мест.
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Регионы принимают 
эстафету
Российская ассоциация содействия науке под 
руководством академика Е.П. Велихова с августа 
2014 года реализует уникальный общественный 
проект. Его цель в том, чтобы создать на террито-
рии Российской Федерации сеть межрегиональ-
ных центров для сбора, анализа и распростране-
ния общественных инициатив, содействующих 
развитию науки и образования в нашей стране.

Андрей ПОПОВ

На первых этапах основой упор в работе был сделан на 
аналитической части – в Москве проходили общественные 
слушания по актуальным проблемам общефедерального 
уровня. Однако уже с конца 2014 года основа создаваемой сети 
межрегиональных центров начала работать. 

В октябре-декабре 2014 года в Санкт-Петербурге прошла 
серия мероприятий по выявлению точек взаимодействия 
общественных организаций и властей по решению проблем 
биомедицинского направления – проблемы вирусных эпиде-
мий и борьбы с ними, поддержка отечественных разработок 
в области вакцинирования против ВИЧ/СПИД, проблемы 
создания и использования генно-модифицированных орга-
низмов (ГМО).

В феврале 2015 в Томске состоится конференция и целый 
ряд ассоциированных с ней мероприятий по условиям успеш-
ной трансформации российских вузов в связи с реализацией 
проекта 5 ТОП-100. Проблемы организации науки обсудят 
на «круглом столе» в Санкт-Петербургском Союзе ученых, а 
в Казани пройдет межрегиональный семинар по проблемам 
внедрения нанотехнологий в промышленное производство.

НАУКА и ОбщестВО

Вести
Распахнуть своё сердце настежь

Волонтёры из общественной организации «Общие дети» от-
правляются в гости к воспитанникам школ-интернатов, пациентам 
Воронежского туберкулёзного диспансера, чтобы вместе с ними 
встретить прекрасный русский праздник – Масленицу. 

С 15 по 21 февраля они побывают в Землянске, Таловой, 
Тенистом, Орловке, в Рудне. Так, для таловской и бобровской 
детворы повара одного из ресторанов Воронежа проведут 
мастер-класс в рамках проекта «Социальный экзамен», а в дет-
ском отделении тубдиспансера откроют обновлённую игровую 
комнату.  Для участия в проекте волонтёры приглашают людей 
с чуткими сердцами.

- Мы ждём всех, приветствуем любую инициативу, особенно 
творческую, - говорит координатор проекта Ксения Пенькова. 
– Можно провести с ребятами мастер-классы, научить их чему-
то новому и интересному, помочь нам организовать настоящее 
веселье для детей-сирот. 

Если вас заинтересовала информация, сообщаем телефон 
Ксении Пеньковой - 8 (920) 440-33-88.

Урок мужества от полицейского
Воин-интернационалист - сотрудник вневедомственной охраны 

УМВД России по Воронежу, старший прапорщик полиции Алек-
сандр Смольянинов побывал в гостях у учащихся школы № 84. 

Встреча была посвящена 26-й годовщине со дня вывода со-
ветских войск из Афганистана. Полицейский рассказал ребятам 
об армейских буднях, боевых действиях в Афганистане, о своих 
товарищах. Почтили минутой молчания тех, кто не вернулся из 
боя. Школьники читали стихи о войне. 

Тамара Гашимова, анатолий КРУГЛов.
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Мы за ценою 
постоим

Обсуждая проект, депутаты Госдумы пришли к выводу, 
что в министерстве просто не поняли задачу дня – поднять 
престиж рабочих профессий, а также труд инженеров, 
других специалистов для осуществления индустриального 
рывка. Это необходимо сделать для того, чтобы осуще-
ствить импортозамещение не на словах, а на деле. Предсе-
датель комитета ГД по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Андрей Исаев назвал документ Минобрнауки 
«ударом молнии в бочку с порохом». 

Напомню, что в качестве национального приоритета 
обозначен очередной виток подъёма экономики. Новый ка-
дровый состав должен повысить производительность труда 
к 2018 году в полтора раза по сравнению с 2011 годом. Дело 
за «малым» - подготовить кадры. Снова как никогда востре-
бовано известное выражение: кадры решают всё. Но где их 
взять? Впору вспомнить строки  из известного ещё с детства 
стихотворения: «У меня  растут года, будет мне семнадцать. 
Где работать мне тогда, чем заниматься?» Как показывают 
исследования, большинство воронежцев хотят реализовать 
себя в сфере продаж, то есть в последние годы все хотят тор-
говать, но не производить. Это привело к тому, что рабочие 
профессии в рейтинге специальностей занимают последнее 
место. Но только на Воронежский авиационный завод, по 
словам его генерального директора Сергея Юрасова, до 
2016 года потребуется около двух тысяч рабочих. В особом 
дефиците сварщики, электрики, токари, техники… Но вузы и 
ПТУ, которые теперь называют на новый лад – колледжи, в 
массовом порядке пекут «эффективных менеджеров», вкупе 
с юристами и экономистами…

Кухня жареных фактов
Бизнес и прибыль – святые ныне слова, а как быть с 

«умирающими» ныне библиотекарями и журналистами? 
Если постулат насчёт коллективного агитатора, организато-
ра и пропагандиста ушёл в прошлое, то зачем же хоронить, 
хотя бы высокие идеи отстаивания добра и справедливости, 
на которые у нашей страны огромный дефицит? Вот почему 
в последние дни и недели «наверху» вспомнили старые ре-
цепты, выдавая их как новые и эффективные. Заговорили о 
духовности, народной душе. «Преодолеть кризис поможет 
духовность» (Валентина Матвиенко). «В кризисной си-
туации самое главное – сохранять душевное спокойствие» 
(бывший банкир, а ныне министр Улюкаев).

Потребность в духовности, в трезвом взгляде на ситуа-
цию ощутили (наконец - то) и в верхах, и среди простых 
граждан. Но только кто и что будет способствовать духов-
ности? 

В середине 90-х, когда рухнули былые убеждения и 
ценности, надо было срочно менять ориентиры в обществе. 
Идеология превратилась в презренную особу, на экранах 
телевизоров стали появляться всякие целители и мастера 
гипноза, а в журналистике наступила эпоха «жареных фак-
тов». Однако вместо пропаганды пришёл дешёвый пиар, 
продающий гражданам то общественное мнение, которое 
заказала власть, а позже олигархи и монополии. Увы, 
«наука» о журналистике представляла собой простую каль-
ку с «грязных американских выборных технологий» 30-х 
годов прошлого века. Эти технологии у нас стали выдавать 
за «новую журналистику», система pablik relation, которая  
в США уже в 20-е годы прошлого века самим основателем 
пиара Арви Ли трактовалась в качестве «бизнес-услуги», у 
нас превратилась в некую науку, которой и стали обучать 
журналистов.  

«Всё передовое и прогрессивное» внедряется ныне и на 
воронежской земле. Читатель у нас – потребитель, газеты 
– бизнес-проект. А заказчик – ясное дело, власть. Всё, что 
написано –  в пользу заказчика. Странно, но подобную 
идеологию внедряют сверху. Заместитель министра связи 
и массовых коммуникаций Алексей Волин не раз делал 
заявления, которые до сих пор отдают икотой у профес-
сионалов. Напомню одно из его заявлений: «Молодые 
журналисты должны знать, что они будут писать о том, 
что им скажет владелец, то есть хозяин». А вот и другое:  
«Никакой миссии у журналистики нет, журналистика – 
это бизнес».

Возникают два вопроса: а кто хозяин? Типа того, Коло-
мойский?  И у кого есть миссия? Кто будет формировать 
общественное мнение? Сериалы о ментах и бандитах, 
шоумены, называющие себя звёздами? Или судейско-
прокурорский корпус, отстаивающий идеалы добра и 
справедливости?

А если посмотреть на мир не из министерского кресла, 
а из окна, распахнутого в реальную жизнь? Где читатель 
давно – не потребитель, а публика – не дура. Приходят 
новые времена, наступает осознание того, что либераль-
ные медиаресурсы в нынешнем виде просто не способны 
конкурировать в современном мире, они не могут выиграть 
ни одной информационной битвы, ни внутри страны, ни 
за её пределами. Яркое подтверждение тому – события 
на Украине. Эти «профессионалы», получающие, кстати, 
более чем приличные деньги, не очень понимают даже 
предмета своей профессии. Обществу дорого обходятся 
их иллюзорные представления о журналистике. Увы, но 
отечественные идеологи СМИ далеко не продвинулись, у 
них представления двадцатилетней давности, которые и 
привели к печальному итогу.

И тут уместно вспомнить о первой российской газете 
«Ведомости», над первым номером которой работал Пётр I.  
Он же сформулировал и идеологию распространения: 
газета должна была «продаваться в мир по надлежащей 
цене». Увы, независимое издание (естественно, не жёлтое!), 
сегодня купить невозможно – дорого!

Даже критикуемый ныне Дмитрий Медведев на недав-
нем заседании «единороссов» сказал о том, что «региональ-
ная пресса должна быть ещё более независимой от местных 
властей». Он отметил, что ему «жалко денег для изданий, 
занимающихся воспеванием местных князьков».

Премьер сказал и о том, что сегодня в Правительстве 
разрабатывается схема помощи независимой региональ-
ной журналистике. Весь вопрос только в том, когда эта 
помощь придет?
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Тем для обсуждения было 
немало. 

- По итогам прошлого года 
академия только на  научных 
и  инновационных  проектах 
заработала более 42 миллио-
нов рублей, - отмечает ректор 
ВГЛТА профессор Владимир 
Бугаков. – Причём объемы 
финансирования, выделяемые 
на науку, ежегодно растут, и это 
позволяет нам не просто жить, 
а развиваться. 

Как отметил ректор, акаде-
мия успешно решает задачу, 
поставленную Минобрнауки 
России и  губернатором Воро-
нежской области по созданию 
малых инновационных пред-
приятий, деятельность кото-
рых заключается во внедрении 
результатов интеллектуальной 
деятельности. Права на них 
принадлежат  образовательным 
организациям. Сегодня на базе 
лесотехнической академии 
успешно работают десять малых 
инновационных предприятий. 

- Они совершенно разные 
по своему направлению, - про-
должает знакомить с деятель-
ностью вуза ректор. – Одно из 
них - «Питомнический ком-
плекс Воронежской области», 
открытое в сентябре прошлого 
года, стало визитной карточ-
кой не только академии, но и 
всего Черноземья. Тут созданы 
и работают уникальный  ла-
бораторный комплекс с обо-
рудованием по молекулярной 
генетике, биохимии, выращи-
вается районированный поса-
дочный материал. Впервые для 
реализации научной идеи были 
объединены усилия Министер-
ства экономического развития, 
правительства Воронежской 
области, коммерческих пред-
приятий и вуза.  

Сегодня питомнический 
комплекс стал получать доход 
от реализации высококаче-
ственного посадочного мате-
риала, оказавшись в удобной, в 
экономическом плане, для себя 
ситуации. 

- Раньше декоративный 
посадочный материал в Воро-
нежскую область преимуще-
ственно поступал из-за рубежа: 
Польши, Германии, Голландии, 
- говорит Владимир Михайло-
вич. - У жителей Черноземья 

появилась прекрасная возмож-
ность удовлетворить свои за-
просы с помощью отечествен-
ного производителя.

После открытия питомни-
ческого комплекса с академией 
связался Институт биоорга-
нической химии РАН, предло-
живший вузу взаимовыгодное 
сотрудничество.  

- У нас есть лаборатории, 
оснащённые по последнему 
слову техники, теплицы, а  
главное, специалисты, - при-
соединяется к разговору про-
ректор ВГЛТА по науке и ин-
новациям, профессор Михаил 
Драпалюк. – Так родилась 
идея высадить и посадить на 
50 гектарах на территории 
учебно-опытного лесхоза ака-
демии элитные породы бы-
строрастущих лесных культур: 
берёзы, осины, ивы. Сейчас они 
выращиваются уникальным 
методом микроканального 
размножения. Впервые из вы-
ращенного таким способом 
посадочного материала будут 
созданы плантации лесных 
культур.  Планируем эту работу 
провести за два года. С научной 
точки зрения проект вызывает 
повышенный интерес  наших 
коллег. Ученые получат воз-
можность вести наблюдения 

над созданными опытными 
объектами. Этот пилотный 
научный проект впоследствии 
может быть растиражирован  и 
в других регионах страны. 

Питомнический комплекс 
оказался далеко не единствен-
ным перспективным иннова-
ционным объектом. Возник-
ла идея создания в регионе 
инвестиционной площадки, 
направленной на объединение 
начинающих инноваторов и 
инвесторов с целью создания 
предприятий по выпуску ин-
новационной продукции. Идея 
эта принадлежит Агентству по 
инновациям и развитию Во-
ронежской области. Ее цель 
-  соединить генераторов идей 
– представителей малого и 
среднего бизнеса с их потен-
циальными инвесторами и тем 
самым дать дорогу в жизнь 
перспективным начинаниям. 
ВГЛТА в 2014 году выполняла 
научно-исследовательскую 
работу под руководством про-
фессора Светланы Моркови-
ной по заданию департамента 
экономического развития Во-
ронежской области, в рамках 
которой были научно обосно-
ваны основные параметры и 
принципы работы инвестици-
онной электронной площадки. 

Она может стать единой плат-
формой для поиска проектов, 
обмена информацией и прове-
дения совместной экспертизы 
инновационных компаний по 
всей цепочке «инновационного 
лифта». 

В этом году на региональ-
ный конкурс творческих идей, 
разработанных молодыми ву-
зовскими учёными, было по-
дано более пятидесяти заявок 
от ВГЛТА. 

- Молодёжи сегодня ин-
тересно заниматься наукой, 
- говорит Владимир Бугаков. 
– У нас много аспирантов, 
которые активно продвигают 
свои идеи. Созданы новые на-
учные лаборатории при вузе, 
да и сама учёба стала намного 
интереснее. Молодому ученому 
проще получить грант на свою 
научную разработку. Кстати, 
год назад ученые Академии 
под руководством профессора 
Ивана Михайловича Бартене-
ва разработали  грунтомета-
тельную машину для лесной 
отрасли. Ею заинтересовались 
специалисты  Майкопского 
машиностроительного завода, 
которые предложили совмест-
ную разработку технической 
документации машины с целью 
ее дальнейшего производства.  

Вообще Воронежской госу-
дарственной лесотехнической 
академии есть, кем гордиться. 
Исследованиями по лесовос-
становлению и лесоразве-
дению успешно занимаются 
профессора Михаил Павлович 
Чернышов и Алексей Ивано-
вич Сиволапов. Причём учё-
ными решаются проблемы не 
только лесной отрасли. В про-
шлом году научные разработки 
по электронной компонентной 
базе и радиоэлектронике про-
фессора Владимира Констан-
тиновича Зольникова, дважды 
лауреата Государственной 
премии РФ были внедрены 
в космосе и принесли Акаде-
мии  около десяти миллионов 
рублей. Интересными меж-
дисциплинарными разработ-
ками занимается профессор 
Виктор Михайлович Попов. 
Его оригинальные идеи по-
зволяют повысить прочность 
материалов, применяемых 
как в промышленности, так и 
в медицине. Ученые академии 
активно занимаются научны-
ми исследованиями в рамках 
международных проектов. В 
этом направлении лидером 
является профессор Лариса 
Ивановна Бельчинская, кото-
рая совместно с партнерами из 

семи стран успешно исследует 
экологическое применение 
наносорбентов.  Растёт вклад 
и молодых учёных -  предсе-
дателя Совета молодых учё-
ных Светланы Кирилловой, 
благодаря  инициативе кото-
рой  в прошлом году впервые 
удалось собрать молодежь 
со всей страны и ближнего 
зарубежья на Первом ле-
сопромышленном форуме 
молодежи. Леонида Бухтоя-
рова, получившего грант на 
перспективную разработку, 
Дениса Дручинина и Павла 
Гончарова. Кстати,  при под-
держке Российского фонда 
фундаментальных исследова-
ний ВГЛТА в минувшем году 
провела 14 международных 
научных конференций. 

Каждый год академия уве-
личивает объем привлеченных 
средств на проведение научных 
исследований. Это позволяет 
ученым академии проводить 
исследования на более высо-
ком уровне. Научные резуль-
таты активно публикуются в 
высокорейтинговых журналах, 
кстати, по количеству публи-
каций в Российском индексе 
научного цитирования акаде-
мия занимает 61-е место из 870 
вузов РФ. 

Новое рождается в поиске
Сергей КройчиК
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Высшее образование | Очередное заседание Учёного совета Воронежской государственной лесотехнической академии было  
посвящено Дню российской науки. Поэтому неудивительно, что в вузовском конференц-зале собралось немало именитых учёных,  
талантливых преподавателей и инициативных аспирантов

В питомническом комплексе. Участники I европейского лесопромышленного форума молодёжи. 

ФУтбОЛ

19 февраля состоится игра 
с клубом ФНЛ «Волгарь» 
(Астрахань), а 23-го - с ФК 
«Минск». 

Благоприятное впечатле-
ние на тренеров «Факела» 
произвел защитник ново-
российского «Черноморца» 
Шахов, которого хотели бы 
видеть в воронежской коман-
де. Осталось уладить фор-
мальности перехода между 
клубами. Кроме него состав 
нашей команды могут попол-
нить еще один-два человека. 
До конца зимней дозаявочной 
кампании осталось менее двух 
недель.

«Локомотив» (Лиски) за-
нимается в Лисках. Срок сбо-
ров - четыре недели, с 10 фев-
раля по 10 марта. 13 февраля 
железнодорожники провели 
контрольный матч в Белго-
роде с местным «Энергома-
шем». Подписал соглашение 
с командой 17-летний воспи-
танник ростовского футбола 
Алексей Демида. С большой 
долей вероятности можно 
предположить, что команду 
пополнят защитники Олег 
Кибизов (1986 г.р., «Смена», 

Комсомольск-на-Амуре) и 
Жантемир Саблиев (1994 г.р., 
«Торпедо», Армавир). Кроме 
них на просмотре находится 
целая группа потенциальных 
новобранцев. К сожалению, 
обострилась хроническая 
травма у ветерана команды 
нападающего Середы, кото-
рый будет готовиться по ин-
дивидуальной программе.

Сменил место дислокации 
«Выбор-Курбатово». Коллек-
тив отправился в Крымск, где 
заселился в СК «Гигант» и 
пробудет до 23 февраля. По 
обоюдному согласию растор-
гнут контракт с защитником 
Титовым. Его заменил вос-
питанник воронежского фут-
бола, чемпион Европы среди 
юношей (1996 г.р.), мастер 
спорта Владислав Паршиков. 
Команда будет заниматься 
дважды в день и проведет 
четыре товарищеских матча. 
Отдельно от команды гото-
вятся к продолжению сезона 
форвард Сиваев и вратарь 
Комиссаров. Погода в Крым-
ске неважная, температура 
около 5 градусов тепла, и 
тренироваться больше при-
ходится на искусственном 
поле.

Вторые сборы,  
первые приобретения
Первые учебно-тренировочные сборы воронеж-
ские футбольные команды мастеров успешно за-
вершили. Напомним, что «Факел» тренировался в 
Сочи, «Локомотив» - в Лисках, а «Выбор-Курбатово» 
- в Воронеже. Получив короткий отдых, коллекти-
вы опять отправились в дорогу. Длиннее всех она 
оказалась у «Факела», который 12 февраля прибыл 
в турецкий город Лара и расположился в отеле 
«Миракл». Вылет домой намечен на 24 февраля. 
За этот период команда при режиме двухразовых 
тренировок проведет три контрольных матча. 

Будущие педагоги и музыканты 
подарили гостям цветы и празд-
ничный концерт. В свою очередь 
ветераны боевых действий пре-
поднесли колледжу в подарок 
фотовыставку «Сапёры на войне». 
Её автор – бывший сапер 191-го от-
дельного мотострелкового полка, а 
ныне журналист Виктор Руденко 
сумел в трудных условиях сол-
датской службы на войне создать 
документальные образы боевого 
братства. 

Со старых чёрно-белых и цвет-
ных фотографий, как с кадров во-
енной кинохроники, на нас смотрят 
лица солдат и офицеров Афганской 
войны. 

Кроме того, часть экспонатов 
для выставки представили предсе-
датель Воронежской региональной 
общественной организации Союза 
ветеранов Афганистана Владимир 
Михайленко и бывший советник 
ЦК ВЛКСМ в Афганистане, а 
ныне – директор колледжа Иван 
Образцов.

Афганистан в сердце моём
Встречи | Накануне 26-й годовщины со дня окончания советскими войсками боевых 
действий в Афганистане в Воронежском музыкально-педагогическом колледже прошла 
встреча с воинами–«афганцами»

михаил ВЯзоВой

Для нынешних мальчишек и девчонок война в Афганистане –  
событие совсем далёкого прошлого.

максим СКВорЦоВ

communa.ruСЛОВО В ГАЗете – ОтКЛИК В ИНтеРНете
18 июля 2014 г. «Коммуна». Николай Старых. 
«Ещё НЕ ПоЗДНо «Пить боржоМи?»

 Жанна: «Исторические части Вороне-
жа должны оберегаться как невосполни-
мая ценность. Люди не должны молчать, 
а депутаты – создать такие законы, на 
которые никто бы не смел покуситься. 
Хочешь делать бизнес на строительстве 
– осваивай пустыри! Создавай необхо-
димую инфраструктуру. Или прибыли 
меньше?..»

20 января 2015 г. «Коммуна».  
Валерий Казанов.  
«раСширяя гориЗоНты ВоЗМожНоСтЕй».

MatveiiDV  Vrn:  «Хорошо, что есть 
музеи в школах, которые хранят па-
мять о подвиге советских людей, чтобы 
нынешнее поколение (и подрастающее 
тем более) не забывало великий подвиг 
своих предков! Это особенно важно в 
условиях нынешнего положения дел в 
мире».

3 февраля 2015 г. «Коммуна».  
Марина Калинина. «Кто таКой Патриот?»

Георгий Покровский: «У меня не вызыва-
ют сомнений высокие моральные ценности 
Григория Явлинского. Это человек, который 
всегда хорошо оценивает ситуацию, делает 
шаги в сторону конструктивизма».

Дима: «Видимо, я знаю, кто такие антипа-
триоты – это те, кто ради каких-то политиче-
ских интересов и личной выгоды вынуждают 
людей умирать в Донбассе».
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета общественной 

организации «Дети войны»  
(вход со стороны «Стоматологии»,  

рядом магазин «Магнит»)  
по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36.


